

## **Anmerkungen zu dieser Webseite**

Am 1. Juni 2023 war es nunmehr 10 Jahre her, dass die Webseite "Bildergalerie der Berliner Straßenlaternen" ans Netz gegangen ist. Angefangen hat es damals mit einer Bildersammlung von etwa 100 Modellen, aufgenommen ausschließlich im Stadtgebiet von Berlin. Insofern war es damals auch tatsächlich noch eine "echte" Berliner Laternenseite, doch das hat sich in der Zwischenzeit stark gewandelt. Hinzugekommen war im Laufe der Zeit eine große Anzahl von Bildern der Straßenlaternen aus der früheren Bundesrepublik Deutschland, der ehemaligen DDR, dem Deutschland der Nachwendzeit und aus dem Ausland. Darüber hinaus gab es auch zahlreiche bebilderte Sonderausstellungen zu unterschiedlichen Themen. Der spezifische Berliner Charakter der Webseite begann allmählich einem allgemeinen Archiv-Charakter der Straßenlaternen in Deutschland zu weichen. Tatsächlich beträgt die Anzahl der gezeigten Modelle aus Deutschland inzwischen etwa 1400. Davon sind über 700 Modelle aus der Zeit vor 1990 und somit dem früheren Westdeutschland zuzuordnen. Etwa 80 Modelle aus der ehemaligen DDR sind ebenfalls enthalten und hinzu kommen noch jeweils etwa 600 Modelle aus dem geeinten Deutschland und aus dem Ausland. Die Gesamtzahl der gezeigten Bilder liegt inzwischen bei über 7000 und in ihrer Speicherkapazität hat sich die Webseite innerhalb der vergangenen zehn Jahre in etwa verfünfundzwanzigfach. Aufgrund dieser Entwicklung war es nunmehr an der Zeit, die Seite offiziell umzubenennen und auch umzugestalten. Während bisher neue Bilder einfach hinten angehängt wurden und lediglich eine grobe Einteilung vorlag, wurde jetzt eine detailliertere Kategorisierung und Sortierung vorgenommen. Dabei spielten - wie bisher - äußerliche Merkmale eine zentrale Rolle, aber die Unterteilungen entsprechen jetzt noch in stärkerem Maße dem Erscheinungsbild (aber auch den Einsatzorten, z. B. Haupt- oder Nebenstraßen). Beibehalten wurde die Aufteilung der Laternen aus der Zeit bis 1989 und ab 1990. Die Hintergründe der Kategorisierung und der dabei angewandten Kriterien sind in einem gesonderten Artikel abgefasst. Auch in Zukunft wird das Ziel sein, möglichst viele Straßenlaternen zu erfassen und bildhaft darzustellen. Daher wird die Seite auch weiterwachsen, denn eine Vollständigkeit wird hier wahrscheinlich nie erreicht werden. Allerdings wird das Wachstum sich verlangsamen, denn gerade ältere Straßenlaternen sind immer seltener anzutreffen und somit schwerer zu fotografieren. Dafür wird es aber bei den neuen Modellen Zuwächse geben und die Webseite wird daher niemals "fertig werden". Dennoch dürfte sie inzwischen einen guten Einblick in das breit gefächerte Produktspektrum von Straßenlaternen innerhalb Deutschlands

geben, welches in der Gegenwart existiert und welches auch früher (in West- und Ostdeutschland) bereits existiert hat.

Markus Seebass

Im Juli 2023